

BRÈVE AGRICOLE

Brésil

Une publication du SER de Brasília
Semaines du 1 au 31 octobre 2023

Actualités des filières

Les biocarburants

Le marché des biocarburants a pris de l'importance avec l'agenda vert et la transition énergétique, et ce segment devrait stimuler l'agro-industrie brésilienne. Dérivé d'huiles végétales ou de graisses animales, le biodiesel¹ est déjà produit à plus de 80% à partir de soja. Une étude publiée la semaine dernière par le cabinet de conseil Bain & Company souligne que le marché des biocarburants devrait être multiplié par cinq d'ici le milieu du siècle, sous l'effet de la consommation de biodiesel et de carburant d'aviation renouvelables. Selon l'étude, le Brésil, les États-Unis et les pays d'Asie du Sud-Est fourniront environ 50% du volume total de biocarburants. (Article [ici](#)).

Les exportations agricoles

Les exportations brésiliennes de produits agroalimentaires ont battu un record de janvier à septembre 2023. Les exportations ont totalisé 126,22 Mds USD, soit une augmentation de 3,6% par rapport à la même période en 2022. Ce sont les ventes de soja et de maïs qui ont le plus contribué à cette performance. Selon le Secrétariat pour le commerce et les relations internationales du ministère de l'Agriculture et de l'Élevage (SCRI/Mapa), ce résultat a cependant été limité par la baisse

LE CHIFFRE A RETENIR

126,22 Mds

Il s'agit du montant record, en USD, des exportations de produits agroalimentaires brésiliens sur la période jan-sept 2023.

de l'indice des prix des produits exportés. En revanche, le volume record de la récolte de céréales de la campagne 2022/2023 a permis d'augmenter les volumes exportés par le Brésil. (Article [ici](#)).

Investissements

Le PDG mondial de JBS², Gilberto Tomazoni, a annoncé vendredi (27 oct) un investissement supplémentaire de 12 milliards de R\$ (2.3Mds d'€) au Brésil d'ici 2026. L'annonce a été faite lors de l'inauguration de deux usines de produits à valeur ajoutée à Rolândia, dans le nord de l'Etat du Paraná (sud du Brésil). Avec cette nouvelle contribution, les investissements de JBS dans l'expansion de ses activités au Brésil atteindront 15 milliards de R\$ (2.8 Mds d'€) d'ici 2026. Au début du mois, J&F Investimentos, la société mère de l'entreprise, a annoncé des investissements totaux de 38 milliards de R\$ au Brésil (7.2Mds d'€). (Article [ici](#))

¹ Le diesel présent à la pompe contient entre 7% et 10% de biodiesel.

² JBS est le leader mondial de la production de bœuf, d'agneau et de volaille, ainsi que le leader de la production porcine.

Production agricole

Production de viande

La production de viande au Brésil devrait atteindre 30,8 millions de tonnes au cours de la campagne 2023/24, si l'on considère les trois principales protéines animales (volaille, porc et bœuf). Cette projection record a été faite par le président de la Conab³, Edegar Pretto. (Article [ici](#))

Production de céréales

La récolte céréalière brésilienne 2023-24 pourrait atteindre une production de 317,5 millions de tonnes. Cette estimation signale une légère baisse par rapport à la campagne précédente, du fait d'une baisse de la productivité moyenne alors que la superficie totale semée a légèrement augmenté et a les 78 millions d'hectares. Les données ont été publiées par la Conab² Le 10 octobre, lors de l'annonce de la 1^{ère} enquête de la récolte céréalière 2023-24.

Agriculture et environnement

Le marché carbone

Après de fortes contestations, l'agro-industrie a été exclue du projet de loi visant à réglementer le marché du carbone au Brésil, qui est actuellement examiné par le Congrès. Le vote au Sénat n'a en effet été possible qu'après un accord avec le Front parlementaire agricole (FPA), qui a conditionné son accord au fait de ne pas considérer la production agricole primaire comme une activité, une source ou une installation réglementée soumise à ce projet de loi. Un autre amendement approuvé supprime du système les émissions indirectes résultant de la production d'intrants agricoles ou de matières premières. La justification est qu'il n'existe actuellement aucun protocole technique fiable pour mesurer les émissions de ce secteur. (Article [ici](#))

La production alimentaire domine les émissions de gaz polluants au Brésil

La production alimentaire au Brésil a été responsable de l'émission de 1,8 milliard de tonnes d'équivalent CO2 en 2021. Cela correspond à près de 75% des émissions brutes totales du pays. La déforestation représente 56% des émissions nationales provenant des systèmes alimentaires. Ces données proviennent d'un rapport - *Estimativas de Emissões de Gases de Efeito Estufa* de l'Observatoire du climat, qui se revendique comme le principal réseau de la société civile brésilienne sur l'agenda climatique, avec plus de 90 organisations associées.

Selon la FAO, les systèmes alimentaires représentent entre 21% et 37% des émissions mondiales de gaz à effet de serre. L'étude brésilienne a pris en compte les émissions liées à la production, à la distribution et à la consommation de denrées alimentaires. Dans la production alimentaire au Brésil, 56,3% des émissions de gaz à effet de serre proviennent de la déforestation et 33,7% de l'agriculture. Ces deux postes représentent 90% des émissions liées à la production alimentaire. Les émissions liées à l'utilisation de l'énergie représentent 5,6% du total des émissions des systèmes alimentaires. Les déchets y contribuent pour 4,2% et les processus industriels pour moins de 1%. (Article [ici](#)).

COP-28 : Lula présentera un programme de récupération des pâturages dégradés

Le Président Lula présentera les actions agricoles durables du Brésil, telles que le programme de récupération et de conversion des pâturages dégradés, à la 28^e Conférence des Nations unies sur le changement climatique (COP 28). Le Gouvernement brésilien ambitionne de convertir 40 millions d'hectares de pâturages à faible productivité en terres agricoles productives d'ici 2030. (Article [ici](#))

³La Companhia Nacional de Abastecimento (Conab) est une entreprise publique dont le siège est à Brasília, sous tutelle du ministère du Développement agricole et de l'Agriculture familiale (MDA). Elle assure notamment le suivi des prix et des productions agricoles et gère certaines politiques publiques de régulation des marchés en faveur des populations pauvres.

Actualités sanitaires et phytosanitaires

IAHP

Selon la mise à jour de la plateforme du ministère de l'Agriculture, de l'Élevage et de l'Approvisionnement (MAPA), dédiée à la déclaration des cas d'influenza aviaire hautement pathogène, deux nouveaux cas ont été confirmés sur la côte de l'Etat de São Paulo. Ainsi, le pays comptabiliserait au 31 octobre, 137 cas de la maladie en faune sauvage, 3 cas en basse-cour et 4 chez les mammifères marins.

Nouvelle loi sur les pesticides

Le projet de loi (PL) 1 459/2022 vise à modifier les règles d'approbation et de commercialisation des pesticides. La proposition initiale a été déposée en 1999 et ce n'est que 23 ans plus tard qu'elle parvient de nouveau au Sénat après de nombreuses modifications entre le Sénat et la Chambre des députés.

Comportant 67 articles, le texte proposé, actuellement en cours d'analyse par la commission de l'environnement du Congrès, abrogerait complètement la législation actuelle et permettrait notamment une simplification de la procédure d'homologation des produits et la possibilité d'autoriser temporairement des produits dans l'attente de l'homologation par le MAPA, si celle-ci dépasse un certain délai. A l'heure actuelle, pour être homologués au Brésil, les produits phytosanitaires doivent être évalués par trois agences du gouvernement fédéral : le ministère de l'agriculture, de l'élevage et de l'approvisionnement (MAPA), l'Institut brésilien de l'environnement et des ressources naturelles renouvelables (IBAMA) et l'Agence nationale de surveillance sanitaire (ANVISA).

Le projet envisage une simplification du processus d'enregistrement avec la désignation d'un guichet unique : le MAPA.

L'ANIVA et l'IBAMA émettront toujours des avis sur le produit, toutefois la décision finale sera prise par le ministère.

Evènements

Commémoration des 60 ans du Codex Alimentarius

Mardi 17 octobre 2023 le gouvernement Brésilien a organisé un évènement commémoratif des 60 ans du Codex Alimentarius qui fut l'occasion vis-à-vis des nombreuses représentations étrangères participantes de souligner l'implication du Brésil dans les travaux du Codex et de rappeler son attachement au multilatéralisme et au libre commerce.

Avenir durable de la viande bovine brésilienne

Le 27 octobre, l'ABIEC (*Associação Brasileira das Indústrias Exportadoras de Carnes*) a organisé un évènement public-privé sur la thématique de la durabilité de l'élevage bovin brésilien. Les représentants professionnels ont pu présenter leurs stratégies pour une production durable avec notamment la diminution des surfaces pâturées, la restauration des pâturages dégradés et la mise en place d'un système de traçabilité des bovins au regard des zones déforestées ou non, en réponse à l'entrée en vigueur du règlement européen 2023/1115.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsable de la publication : Sébastien ANDRIEUX, chef du Service économique de Brasilia
sebastien.andrieux@dgtrésor.gouv.fr

Rédaction : Bénédicte BENEULT, Pierre-Adrien ROMON, pôle agricole du SER de Brasilia

Abonnez-vous : benedicte.beneult@dgtrésor.gouv.fr